

# BERLINER MAUER

## Orte der Erinnerung und des Gedenkens

### Denkmal Mauer

Nach der Maueröffnung war der erste, verständliche Impuls der Berliner, die verhasste Barriere so schnell als möglich abzubauen. Doch bereits 1991 hat Berlin erste Abschnitte, im Jahr 1995 weitere authentische Mauerreste und Grenzanlagen unter Schutz gestellt. Heute sind es insgesamt 25 Denkmale – darunter einige hundert Meter Mauerabschnitte und drei Wachtürme. Ähnlich bedacht bemüht sich das Land, mit Mauerdenkmälern im weiteren Sinn umzugehen – etwa mit dem bereits seit 1990 denkmalgeschützten Tränenpalast. Die erhaltenen Grenzanlagen, aber auch unauffälligere Spuren, wie Lampenmasten oder Drahtspitzen auf Toren benachbarter Gebäude, sind im Detail dokumentiert.

< 4 Photos >

## Remembering the Berlin Wall

### The Wall as a Monument

When the Berlin Wall fell, the first impulse of the people of Berlin was understandably to destroy the loathed barrier altogether. As early as 1991, however, Berlin was conferring monument status on certain segments, and in 1995 had added further authentic Wall fragments and border installations to the preservation list. Today approximately 25 individual monuments are listed – among them several hundred metres of the Berlin Wall and three watchtowers. In the same spirit, the city of Berlin strives to preserve Wall monuments in a wider sense, which has been under protection since 1990. The preserved border installations, including less obvious traces such as lampposts or sharp wire rips on gates of nearby buildings, have been minutely documented.

Eine Ausstellung der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung  
Konzept | Oberste Denkmalschutzbehörde  
Text und Redaktion | Louis Back  
Design und Gestaltung | Helga Lieser  
Bildnachweis | o.r. Dirk Laubner  
Produktion | Hruby Werbetechnik

An exhibition of the Berlin Senate Department for Urban Development  
Concept | Chief Monument Preservation Authorities  
Editor and Text | Louis Back  
Design | Helga Lieser  
Photo | top right: Dirk Laubner  
Production | Hruby Werbetechnik

Berlin 2009